



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

OPINIÓN

OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



EL CABALLITO

17/ene/25

Un capitán de la Marina se hará cargo de la seguridad en Ecatepec

ESPECIAL

:::: Nos cuentan que en medio de la operación *Enjambre*, donde se ha detenido, sobre todo, a directores de seguridad de municipios por estar ligados con el crimen organizado, en el Estado de México han empezado a llegar como nuevos titulares personajes cercanos a las Fuerzas Armadas. Por ejemplo, en Ecatepec, el Cabildo encabezado por la edil de Morena, **Azucena Cisneros**, le tomó protesta al capitán de Navío de Infantería de la Secretaría de Marina, **Édgar Antonio Machado Peña**, como director de Seguridad Pública y Tránsito.



Édgar Antonio Machado Peña

Nos comentan que llega recomendado desde las más altas

esferas del gobierno de México para tomar las riendas de la estrategia contra la delincuencia organizada y generadores de violencia. Nos adelantan que no será el único con ese perfil que llegue a esos cargos. Pronto habrá más noticias.

Sigue la pasarela de las entrevistas para elección judicial

ARCHIVO EL UNIVERSAL

:::: Nos detallan que mientras en la Ciudad de México sigue el registro de los aspirantes a los 128 cargos para jueces y magistrados que serán electos el 1 de junio en los tres comités de Evaluación (Congreso, gobierno y Poder Judicial), a nivel federal continúan las entrevistas para quienes aspiran a los diferentes cargos, y uno de ellos es un viejo conocido de la política chilanga, pues el ex titular de la Secretaría de Trabajo, **José Luis Rodríguez**, quien ahora es presidente del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, tendrá su entrevista al aspirar a un espacio en la Suprema Corte de Justicia de la Nación.



José Luis Rodríguez

Reactivan la entrega de apoyos sociales en CDMX

:::: Nos hacen ver que a partir de la próxima semana el Gobierno de la Ciudad de México, que encabeza **Clara Brugada**, reiniciará la entrega de apoyos económicos de los programas sociales para 2025, pues a partir del jueves 23 de enero se comenzará a dispersar la ayuda de la pensión para hombres de 60 a 64 años, el único programa que todavía no se había echado a andar por la presente gestión. Además, a partir del 20 de enero, los jóvenes universitarios podrán hacer su registro para ser acreedores a la beca para transporte con la que podrán obtener mil 500 pesos para este primer semestre. Los programas sociales no se detienen.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



ASTILLERO

¿EU debe precisar lo que pasó en Sinaloa? // Pedir explicaciones al lobo // Medio año sin saber // Billy, ¿“entrega pactada”?

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 12

A PUNTO DE CUMPLIRSE medio año de los acontecimientos que rompieron la paz *narca* de Sinaloa y arrojaron a esta entidad, sobre todo a Culiacán y su zona cercana, a un torbellino inaplacable de violencia entre grupos criminales y también contra población no involucrada, el gobierno federal mexicano sigue preguntándole a su contraparte estadounidense qué fue lo que sucedió en la ciudad capital aquel 25 de julio en que un hijo de Joaquín Guzmán, *El Chapo*, y el legendario capo hasta entonces intocado, Ismael Zambada, alias *El Mayo*, terminaron detenidos en territorio estadounidense, con el añadido del asesinato del principal opositor al gobierno sinaloense, Héctor Melesio Cuén Ojeda, un ex rector universitario que era diputado federal electo.

HA DE SUPONERSE, conforme al relato sostenido por el obradorismo y ahora por el claudismo, que ningún órgano de inteligencia del Estado mexicano (ni el centro general de inteligencia, ni los específicos de la Sedena y la Marina) ha logrado desentrañar hasta ahora lo sucedido en aquella ocasión. De tal manera que los gobiernos anterior y actual han preferido enderezar baterías oratorias contra los agentes de un gobierno extranjero en demanda de que desde fuera nos digan lo que pasó dentro.

LA PRESIDENTA SHEINBAUM retomó ayer la tendencia, al anunciar que luego de que tome posesión Donald Trump del timón vecino se le solicitará la información de lo acontecido, “porque es algo que tienen que aclarar (...) esa información es indispensable que se dé completa: ¿cuál fue la participación de las agencias?, ¿qué agencias? En esta detención, ¿cómo es que se dio? Todo esto es indispensable conocerlo, ¿por qué en este caso no se dio la información completa por parte del gobierno del presidente Biden?”

EL AUTOR DE estas líneas considera que ha habido injerencia casi rectora de agencias

gringas en lo sucedido el 25 de julio del año pasado, en su desarrollo posterior en Sinaloa y en parte de lo que ha venido sucediendo a nivel nacional, pero ello sólo es una consideración personal. En cambio, el gobierno mexicano debería tener ya indagado y confirmado todo lo relacionado con aquellos hechos y señalar con pruebas firmes lo que implicara al gobierno interventor, sin pedirle al lobo que explique por qué entró al bosque y cometió fechorías, sino señalando con contundencia institucional la verdad constatable de lo sucedido en territorio mexicano y, como complemento y si fuera posible, pero no imprescindible, exigir que Estados Unidos revelara el involucramiento de sus agencias, develaciones que el imperio no hace.

MÁS ALLÁ DE ese torneo de preguntas sin respuesta veraz alcanzable, lo cierto es que Sinaloa sigue en una espiral de violencia, con un gobierno estatal pasmado y bajo sospecha de complicitaría ineficacia forense y operativa (Rubén Rocha Moya, perdido hasta en sus simples declaraciones), un gobierno federal que concentra fuerzas militares y a un secretario de seguridad, García Harfuch, sin mayores logros que los escénicos, y una población amedrentada, agraviada, con saldo diario de muertes, secuestros, incendios y otros ataques, además del declive económico derivado de la inseguridad constante.

Astillas

AYER FUE DETENIDO Guillermo Álvarez, llamado *Billy*, quien fue dirigente de la cooperativa Cruz Azul y llevaba años prófugo de las instancias de procuración de justicia. Fue una aprehensión sin sobresaltos (el periodista deportivo Ignacio Suárez, conocido como *Fantasma*, posteó que parecía una entrega pactada), en el contexto de la pelea por el control de la planta de Tula, Hidalgo. Por lo pronto, los actuales directivos de la cooperativa felicitaron a las autoridades, pues estiman que “este acto refleja el movimiento de transformación que vive el país y sus instituciones de justicia”... ¡Hasta el próximo lunes, ya entonces con Trump de nuevo como presidente de Estados Unidos; gulp!



ENCUENTRO EN EL WORLD TRADE CENTER



▲ La Presidenta encabezó ayer el Encuentro Nacional Municipal 2025, el cual logró reunir

a gobernadores y 75 por ciento de ediles del territorio nacional. Foto Luis Castillo



— REPÚBLICA H —



SOFÍA GARCÍA

#OPINIÓN

A pesar de haber sido sancionada por Profepa hace tres años por 49 irregularidades, la empresa continúa operando con aparente normalidad

ZINC NACIONAL EN RIESGO DE OPERACIÓN



uevo León, gobernado por **Samuel García**, vuelve al centro del debate nacional, pero no por su capacidad económica o su espíritu innovador, sino por la **sombra que genera una de sus empresas más cuestionadas: Zinc Nacional**. Bajo la apariencia de una operación que **recicla y aprovecha residuos peligrosos**, esta compañía ha sido señalada por liberar plomo, arsénico y cadmio al medio ambiente, **poniendo en riesgo la salud de miles de personas**.

A pesar de haber sido sancionada por **Profepa** hace tres años con una multa de **15 millones de pesos por 49 irregularidades**, la empresa continúa operando con aparente normalidad. Recientes inspecciones de la **Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente**, motivadas por denuncias ciudadanas, han reabierto el debate sobre su impacto ambiental. ¿Por qué sigue activa una empresa con antecedentes tan graves? El caso de **Zinc Nacional** expone la fragilidad de un sistema que permite que intereses industriales prevalezcan sobre el bienestar público. México importa **residuos peligrosos desde Estados Unidos** para que em-

Monterrey no merece cargar con esta responsabilidad

presas como ésta los procesen, en un modelo que normaliza la **contaminación** y prioriza las **ganancias sobre la salud de la población**.

Mientras tanto, los habitantes de **Monterrey**, una ciudad reconocida por su modernidad y progreso, enfrentan una amenaza invisible. Respirar plomo no es parte del trato para vivir en una de las ciudades más importantes del país, pero las acciones para frenar esta crisis han sido tan insuficientes como los compromisos que se hacen en las mesas de diálogo. Monterrey no merece cargar con esta responsabilidad; urge que la empresa atienda la problemática que puede, incluso, costarle vidas.

...

EN CORTO 1: Me cuentan que, tras la reunión entre la **secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, la consejera jurídica de Presidencia, Ernestina Godoy, y los ministros de la Corte**, la tensión subió aún más. El mensaje central fue que se ajustaran al presupuesto asignado para este año, el cual fue ampliado para proteger los derechos de los trabajadores, no los **privilegios de los ministros**. Lo que provocó que entre ministros se agudizaran, aún más, las diferencias y hubo más de uno que mostró su **inconformidad ante la insistencia de reducir beneficios para ellos**. Es más, la molestia fue tan grande que se suspendió la sesión que se tenía prevista para este jueves.

...

EN CORTO 2: Todo está listo para la **Fitur 2025**, que dará inicio la próxima semana en España. México estará representado por diversos estados, incluyendo **CDMX, Quintana Roo y Tlaxcala, liderados por Clara Brugada, Mara Lezama y Lorena Cuéllar, respectivamente**. Estos **destinos nacionales presentarán su riqueza cultural y turística, destacando la diversidad que caracteriza al país**.

Nos vemos a las 8 por el 8.

@SOFIAGCIAMX



Las reuniones de gobernadores con la presidenta **Claudia Sheinbaum** ha sido constantes en estos primeros meses de su administración, así como alcaldes en su mayoría de los municipios más poblados, pero ahora el encuentro también incluyó la invitación a los dos mil 475 ediles de todo el país para entablar un acuerdo en conjunto en diversos temas.



Cecilia Patrón Laviada

La Presidenta igual se ha reunido con legisladores y empresarios para trazar la línea a seguir en varios frentes, unos ya englobados en el llamado Plan México, y ahora en temas en donde los tres órdenes de gobierno se inmiscuyan para que puedan llegar a todo el país a través de los municipios.

El encuentro con todos los alcaldes en el World Trade Center (WTC) ubicado en la delegación **Benito Juárez**, que es por cierto, gobernada por el panista **Luis Mendoza** y donde fue **Clara Brugada** gobernadora anfitriona, todo parecía una fiesta, sólo hay que ver las redes sociales de los principales presidentes municipales para mostrar que estaban en la Ciudad de México, eso sí, el punto a destacar, es que sin importar partidos políticos todos fueron convocados y la gran mayoría asistió, lo que abre una oportunidad de dialogo.

El tema principal es que tras las modificaciones a la Constitución en favor de los pueblos indígenas y afromexicanos para este año, se destinó la creación de un Fondo para la Infraestructura Social

MONEDA EN EL AIRE

Jeanette
Leyva Reus

@LeyvaReus



Los alcaldes (1): municipios, la base a proteger

que deberá dirigirse a ese segmento de la población y que fue suscrito por los gobernadores, recursos que se prevé sean destinados vía asambleas; ojalá el camino quede bien establecido, ya que en muchas zonas las mujeres no tienen derecho a casi nada, ya sea por el narco o por usos y costumbres.

Desde luego en el encuentro algunos alcaldes llamaron más la atención que otros, ahí tiene a **Cecilia Patrón Laviada**, alcaldesa de **Mérida**, que se considera una de las mejores ciudades para vivir, pero como ha dicho tiene el



Juan de Dios Gámez

reto de mejoras en tema de infraestructura y en comunidades, o el alcalde **Juan de Dios Gámez de Culiacán**, centro de violencia en los últimos meses y que para colmo, estando en la ciudad, se llevó a cabo el aparatoso incendio de un casino en un centro comercial, y que nada más no se ve para cuando pare la violencia.

Eso sí, uno de los municipios más visitados, pero por todos los problemas que ha tenido, es el de **Acapulco**, gobernado por **Abelina López**, que recibió ayer la visita de la Presidenta, pero también de empresarios como **Carlos Slim** que buscan en conjunto recuperar al puerto.

Lo cierto es que este primer encuentro nacional con alcaldes de todos los partidos, no sólo se repetirá, sino que todo indica, se abrió una puerta para ver si se toman acciones que beneficien al final a sus gobernados, ya veremos si eso sucede.

Vende bancos Buró de Crédito

Luego de ser dueños desde 1996 del conocido **Buró de Crédito**, cinco de los principales bancos del sistema optaron por vender sus acciones a **TransUnion** que tiene como presidente regional a **Carlos Valencia**.



Carlos Valencia

Es una de las transacciones más importantes que se han hecho en los últi-



mos años en el sistema financiero, ya que el valor de **TransUnion México** es de alrededor 16 mil 800 millones de pesos, y donde **BBVA** que tiene como director a **Eduardo Osuna**, **Banorte** de **Marcos Martínez**, **HSBC** con el mando de **Jorge Arce**, y **Santander** con **Felipe García** como presidente y **Scotiabank** con **Adrián Otero**, optaron por vender su participación.

TransUnion México, es una sociedad de información crediticia enfocada en el sector de consumo que, junto con **Dun & Bradstreet**, integran el **Buró de Crédito**, nombre con el que es conocido en nuestro país y es la principal entidad por la información que tiene para revisar el comportamiento de personas y empresas, eso sí la operación debe ser autorizada por las distintas dependencias federales.

Los bancos, así como sucedió con Prosa de donde también son accionistas varios de ellos, han optado por tomar en cuenta las recomendaciones que en su momento hizo la Cofece de que venderían sus participaciones, lo que finalmente ya está sucediendo. Eso sí, para los usuarios, nada cambia esta venta.

Orden en la Corte

La reforma judicial en marcha requiere de toda la concentración de las autori-



Rosa Icela Rodríguez

dades federales y de la Corte, ya que de no aplicarse de forma adecuada, todo indica que crecerán los problemas, así que la visita de la **secretaría de Gobernación**, **Rosa Icela Rodríguez**, y la **consejera Ju-**

rídica de la Presidencia, Ernestina Godoy no pudo ser en mejor momento y es que ya hay señales de nuevos paros y protestas por el recorte a los salarios de la base trabajadora.

Y es que el recorte al salario va desde el 3 hasta el 20 por ciento en altos mandos, lo que no solo es cuestión de acatar, sino hay que ver los problemas alrededor que se han planteado, entre aquellos con créditos contratados a largo plazo como hipotecarios y que se hagan conforme al salario que tenía, y con la reducción, se visualizan problemas también en ese tema.

Eso sí, la ministra presidenta de la **Suprema Corte de Justicia de la Nación** y del **Consejo de la Judicatura Federal**, **Norma Lucía Piña Hernández**, y los ministros **Javier Laynez Potisek** y **Jorge Mario Pardo Rebolledo**, integrantes del Comité de Gobierno y Administración y que se van en este año de la Corte, tienen claro que hay que encontrar soluciones para la restricción presupuestal para este año, para salvaguardar los derechos de los trabajadores, ya que parece que el horno se está calentando entre la base trabajadora. Por lo pronto, la señal es buena de diálogo entre ambos poderes.

Preparándose para el T-MEC

Ismael Burgueño, presidente municipal de **Tijuana** fue el anfitrión de una de las cuatro sedes del Foro Binacional de Negocios T-MEC: Conectando Oportunidades México-Estados Unidos y Canadá, que organiza la **Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco)**, que dirige **Octavio de la Torre de Steffano**, quien no sólo es originario de aquella ciudad fronteriza sino que es un experto en comercio exterior y miembro acreditado del Cuarto de Junto del Sector Privado en la negociaciones que se han tenido de los tratados comerciales de México con otros países, lo que es importante dado que se visualiza que la revisión con Estados Unidos será complicada. Al Foro en Tijuana asistieron **Marina del Pilar Ávila**, gobernadora de **Baja California**; **Gavin Newsom**, gobernador de **California** y el alcalde de **San Diego**, **Todd Gloria**.

El Foro Binacional busca fortalecer las relaciones comerciales entre los países del T-MEC, impulsar proyectos binacionales, identificar oportunidades de inversión, con especial énfasis en los estados fronterizos como Matamoros, Monterrey, Ciudad Juárez y Tijuana; hoy estará en Nogales, y todo indica que se refuerzan los temas a revisar.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.



**ALTAVOZ
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS**
@guerrerochipres



Democracia a ras de suelo

EN LA JORNADA CASA POR CASA

Desde una de las colonias icónicas de la alcaldía Benito Juárez, donde se asentó la Hacienda de Nuestra Señora de la Soledad de los Portales y nacida oficialmente en 1914, se exhibe una estampa democrática de la Ciudad de México.

Un momento sin ninguna relación con partidos, colores o filias. Clara Brugada, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, y el alcalde Luis Mendoza en la jornada Casa por Casa.

No se trata de morenistas ni panistas. Otros tiempos y otros vientos. Entendimiento. El Gabinete de la CDMX y la Fiscal General de Justicia, Bertha Alcalde Luján, con una mística común: servir.

Estrategias de un acercamiento

con la ciudadanía para la atención de sus principales problemas: iluminación, bacheo, poda de árboles, seguridad... Escenas de la realidad que dan sentido a los estudios de opinión.

En México, señala el análisis más reciente de Latinobarómetro respecto a la democracia en el continente, hay un creciente optimismo. Un incremento de 38 puntos porcentuales entre 2018 y 2024 —correspondientes al sexenio de Andrés Manuel López Obrador— en la percepción de que en el país se gobierna para beneficio de todo el pueblo y de 22 puntos en quienes creen que se está progresando.

Las razones de ese avance, destaca el estudio, están en la confianza en los liderazgos políticos y su capacidad de solucionar los principales problemas de sus comunidades.

Políticas sociales enfocadas en atender las necesidades de las y los más vulnerables, garantizadas en su continuidad y profundización por la Presidenta Claudia Sheinbaum.

Programas como Casa por Casa o Zócalo Ciudadano, con la participación de diversas dependencias, entre ellas el C5, son una oportunidad para refrendar la importancia el trabajo colaborativo y acercamiento territorial.

Democracia a ras de suelo.



CRIMEN Y CASTIGO

Nuevos recortes, ahora en Canal 22

:::: La cosecha sigue y continúan apareciendo casos de despidos y recortes en el sector Cultura, aun cuando la Secretaría de Cultura asegura otras cosas. Ahora nos en-

teramos de que la subdirección general de Administración y Finanzas de Canal 22 ha enviado "a todas las personas servidoras públicas de honorarios asimilados" un Comunicado de nómina en el que les informa que "debido a los procesos de autorización de los contratos de honorarios asimilados por parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público", la fecha de pago correspondiente a la primera quincena de enero de 2025 "se encuentra en proceso de

definición". Aunque la gente de la televisora asegura "entender" la importancia de esta situación, lo que deja ver este nuevo comunicado es que con la mano en la cintura ajustan el cinturón, pero de los trabajos y sus familias. Los casos siguen. El punto es si no hay dinero o qué pasa.

Brugada celebra, pese a la incongruencia

:::: La Ciudad de México se empieza a llenar de lonas cuyo mensaje es de celebración por los 700 años de la fundación de México-Tenochtitlan; mientras que la semana pasada la jefa de Gobierno, Clara Brugada, arrancó su programa para transformar y visibilizar a los Pueblos Originarios, a propósito de este aniversario. "(Clara Brugada) encabezó, en el pueblo de San Juan Tlihuaca, alcaldía Azcapotzalco, el inicio del programa Yólotl Anáhuac, a 700

años de la Gran Tenochtitlán", se lee en un comunicado de prensa del gobierno. Pero, ¿qué no esta efeméride ya se celebró en 2021 porque según el expresidente Andrés Manuel López Obrador dijo que esa era la fecha correcta? ¿O con esta incongruencia entre los personajes de la 4T confirmande muestra que hubo manipulación histórica, tan denunciado por expertos en el tema? (Escribanos a columnacrimenycastigo@gmail.com)



EMPRESAS Y EMPRESARIOS

¡TE QUEREMOS METRO!

ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS

Hace casi 56 años se inauguró lo que entonces fue una solución extraordinaria para el traslado de las personas: el Sistema de Transporte Colectivo Metro, una destacada obra que resolvió muchos problemas en la entonces ciudad de México y a la cual los ciudadanos le tienen una gran dosis de cariño.

Información del Metro indica que solo el primer día de servicio de la línea uno, aquel lejano 5 de septiembre de 1969, se dio servicio a casi medio millón de personas. Desde entonces al día de hoy, la situación ha cambiado.

Actualmente cuenta con 12 líneas que recorren un total de 226.5 kilómetros, 195 estaciones, cerca de tres mil 333 vagones con una capacidad individual promedio de mil 530 personas y más de 15 mil empleados.

En 56 años, este servicio colectivo ha tenido cinco percances que se podrían considerar graves: colisión de trenes en 1975, choque de trenes en 2015, choque de trenes en 2020, incendio en puesto central en 2021 y desplome en mayo de 2021. Al menos de los últimos, la posible causa fue la falta de mantenimiento.

Sin embargo, no es sólo la cantidad de personas, la complicada movilidad que azota calles, ejes y avenidas lo que ha contribuido a que el Metro tenga

una actualidad complicada. Un punto trascendental es el relacionado a su mantenimiento.

El Metro necesita cuidados. Es común ver en las redes sociales imágenes de estaciones saturadas de pasajeros que tardan minutos y minutos en subir a un vagón o, en el extremo, de personas subiendo por las ventanas laterales.

¿A qué se debe esto? En gran medida a que durante muchos años se dejó de invertir para mantener este medio de transporte de una forma adecuada para el tan importante servicio que brinda.

A pesar de que en los últimos años se han realizado esfuerzos encomiables para mejorar el servicio, éstos han sido insuficientes. Tal vez lo más importante ha sido el mantenimiento que se ha dado a la línea uno del metro que corre de Pantitlán a Observatorio, que al parecer está en su última etapa.

Aún no se termina esa y ya se anunció una nueva intervención ahora en la línea 3, tal vez la más importante en su recorrido, porque atraviesa la CdMx de norte a sur, desde Indios Verdes hasta Ciudad Universitaria siguiendo una línea casi paralela con la avenida de los Insurgentes, trabajos que iniciarán formalmente cuando terminen totalmente los de la primera.

Es cierto, se están llevando a cabo trabajos para recuperar en su totalidad el Metro, pero éstos serán tardados, llevarán su tiempo. La recién iniciada ad-

ministración de la jefa de Gobierno Clara Brugada debe poner acción en las obras de reparación y mantenimiento de nuestro Metro, sino podría ser demasiado tarde.

Y herramientas van a tener. Tan sólo para este 2025 se tiene el mayor presupuesto de la historia para darle ese servicio de mantenimiento al Metro, ya que contará con un presupuesto de aproximadamente 25 mil millones de pesos.

El Metro se lo merece, los ciudadanos lo merecemos, la Ciudad de México también. Necesitamos un Sistema de Transporte Colectivo de la mejor calidad, que sea funcional, de fácil acceso, que permita cumplir con su gran fin que es movilizar a las personas de forma eficiente y rápida.

Porque también como usted y yo vamos al doctor cuando lo creemos necesario o hay algo que no es normal, así el Metro también necesita esa atención que lo mantenga lo más sano posible.

Te queremos Metro. Te queremos ver completo, te queremos funcional, limpio, sin vendedores ambulantes, movilizandó millones de historias cada día. Démosle cariño al Metro que es parte de muchas, muchas historias de esta gran ciudad. ¡Te queremos Metro!

Ex Presidente Coparmex CDMX
/ Presidente Grupo IPS – ASUME
/ Consejero Nacional CONCAMIN y
Coparmex
@Armando_ZunigaS